

Comunicado a la opinión pública

LA MESA DE DIÁLOGOS DE PAZ ENTRE EL GOBIERNO Y EL ELN

VISITA AL SUR DE BOLÍVAR

De acuerdo a lo anunciado en el comunicado N° 25, la Mesa de Diálogos para la Paz entre el Gobierno de la República de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional - ELN, hoy llevó a cabo una visita al municipio de Santa Rosa del Sur, Bolívar. En esa zona, el pasado 21 de abril fue asesinado el reconocido líder social y ambiental Narciso Beleño. Además de condenar este asesinato, la Mesa de Diálogos señaló que este hecho busca frustrar el proceso de paz.

En la visita las delegaciones escucharon los testimonios de representantes de la comunidad sobre la difícil situación que se vive, así como denuncias concretas sobre la presencia y avance de estructuras paramilitares del llamado Clan del Golfo que amenazan la pervivencia de las comunidades y las organizaciones sociales históricas del territorio, buscando controlar la Serranía de San Lucas y sus pobladores, como punto geoestratégico para generar un corredor transfronterizo entre Panamá y Venezuela. Las denuncias recibidas dan cuenta de que a la fecha esas estructuras controlan ya el 85% de ese territorio.

Igualmente, los líderes sociales expresaron las preocupaciones sobre el fracking y la degradación ambiental, incrementada con la entrada intensiva de maquinaria amarilla para la extracción de oro y el sometimiento de la minería informal. El bloqueo económico que viven las comunidades en los territorios de esta región genera un desplazamiento silencioso, por la imposibilidad del desarrollo de los planes de vida digna de los habitantes. No obstante, como parte de su resistencia, han mantenido viva la propuesta de avanzar en la protección ambiental del territorio. En este contexto, hicieron propuestas que permitan reforzar las garantías de vida de la comunidad, sus organizaciones y movimientos populares, y un llamamiento humanitario por el respeto a la vida que incluye la exigencia de relevo de las tropas de la Fuerza de Tarea Marte.

A pesar de los asesinatos y señalamientos en la Serranía de San Lucas que pretenden silenciar y evitar que se continúe luchando por la paz del país, este es un territorio donde las comunidades organizadas han trabajado desde hace décadas para lograrlo.

Para apoyar esta decisión, las delegaciones de la Mesa de Diálogos reafirman la necesidad de realizar el Encuentro Regional del Magdalena Medio del Comité Nacional de Participación – CNP, como un escenario de construcción de paz. Y se comprometen a desarrollar el *Acuerdo N° 20 sobre Acciones y Dinámicas Humanitaria en las Zonas Críticas* de manera concertada con las comunidades, quienes además piden el acompañamiento de los países garantes, los países acompañantes, la ONU y la Conferencia Episcopal de Colombia, quienes estuvieron presentes en la visita.

Por su parte, la Delegación del Gobierno se compromete a elevar las denuncias y requerimientos de las comunidades a las más altas instancias del Estado.

Bogotá D. C., 3 de mayo de 2024.